



L'HOTEL DES INVALIDES, A PARIS.

UN PORTRAIT AUX INVALIDES.

L'hôtel des Invalides à Paris va recevoir le portrait d'un de ses anciens gouverneurs, retrouvé tout récemment par un inspecteur du domaine, celui du maréchal duc de Coigny.

La famille des Coigny est une des familles les plus justement célèbres de France. Son nom lui vient de la terre de Coigny, en Normandie, qui fut érigée en comté en 1650, en faveur de Jean Antoine Franquetot, un des plus braves généraux de la première moitié du dix-septième siècle, et en duc en 1747.

Vient alors le Coigny qui nous occupe, Marie-François-Henri, né à Paris en 1737, mort en 1822. Il se distingua dans les guerres d'Allemagne, sous Louis XV, notamment dans la conquête de Hanovre par le maréchal de Richelieu, fut gouverneur de Caen et de Cambrai, premier écuyer de Louis XVI, et l'un des courtisans les plus dévoués de Marie-Antoinette.

Il avait un fils, militaire également, qui avait épousé Louise-Marthe de Conflans d'Armentières, morte en 1832, qui fut célèbre par son esprit. Elle était entourée d'hommages, ce qui fit dire un jour à Marie-Antoinette: "Je n'aurais que la reine de Versailles, c'est Mme de Coigny qui est la reine de Paris."

Le gouverneur des Invalides avait un frère, Auguste-Gabriel, né en 1740, mort en 1817, qui fut

chevalier d'honneur de Madame Elisabeth. Lieutenant-général sous la Restauration, c'était un homme d'esprit qui eut pour fille Aimée de Coigny, la "Jeune Captive" d'André Chénier, celle-là même qui inspira les vers si connus:

Pour moi Palès encore à des asiles
Les amours des baisers, les muses
des concerts,
Je ne veux point mourir encore.

Le 7 thermidor an II (25 juillet 1794), André Chénier, qui n'avait pas encore trente-deux ans accomplis, montait sur l'échafaud et, le 10 août, Mlle de Coigny était mise en liberté par la réaction thermidorienne; c'était le jour qui avait été indiqué pour son supplice. Elle mourut en 1820.

Vous voyez combien de souvenirs tendres ou glorieux peut évoquer un simple portrait. Combien l'endroit où il va être placé n'en réveille-t-il pas à son tour! Ce n'est pas ici le moment de refaire l'histoire de l'hôtel des Invalides, dont la création, projetée par Louis XIII et Richelieu, fut décidée par Louis XIV et signifiée par l'édit du 15 avril 1670.

C'est vers la fin de 1674 qu'on transféra les invalides de l'armée dans leur nouvel hôtel. Le Roi arriva, par une belle journée du mois d'octobre, dans un brillant carrosse attelé de huit chevaux blancs, suivi de nombreux équipages: les carrosses défilèrent et ne s'arrêtèrent que dans la cour d'honneur. A deux heures, débouchèrent sur l'esplanade les invalides marchant trois de front. Deux soldats presque centenaires, qui avaient assisté aux batailles d'Arques et d'Ivry, tenaient la tête du cortège. Louis XIV vint une seconde fois, accompagné de Mme de Maintenon, visiter l'hôtel. An moment où les autres visiteurs allaient repartir, un invalide amputé, s'approchant de Mme de Maintenon, lui présenta sur un plat un pain de distribution entouré de fleurs: "Permettez-moi, madame, dit le vieux soldat, de vous prier de goûter le pain avec lequel nous sommes nourris." Les dames de la cour en mangèrent et le trouvèrent si mauvais qu'elles le dirent au Roi qui réprimanda sévèrement l'administration de l'hôtel.

En 1716, le tsar Pierre le Grand vint voir l'hôtel des Invalides, le parcourut en détail, entra dans les réfectoires et goûta le vin. De retour dans ses Etats, il fonda à Saint-Petersbourg un hôtel des Invalides. L'hôtel reçut, en 1788, la visite du roi de Danemark; en 1771, celle du prince héritier de Suède, qui devint Gustave III, et en 1777 celle de l'empereur Joseph II, frère de Marie-Antoinette. Cette princesse elle-même alla voir l'hôtel en 1788.

Comme gouverneurs du même temps on pourrait citer le baron d'Espagne, qui introduisit la pomme de terre aux Invalides, dans un grand dîner qu'il offrit à Parmentier, importateur en France du précieux tubercule qui,

seul, fit les honneurs du repas; Gréil de Montigny et le marquis de Sombreuil, plus connu par le dévouement de sa fille que par son administration, et le dernier gouverneur nommé par le monarchie avant la révolution.

Napoléon Ier, comme de juste, témoigna beaucoup d'intérêt à l'hôtel. Les vieux soldats avaient la garde de tous les trophées et drapeaux pris sur l'ennemi, et qui étaient, avant la Révolution, suspendus dans les églises. En 1814, le 30 mars, lorsque l'arrivée de l'armée d'invasion fut annoncée, les invalides dressèrent dans la cour d'honneur un immense bûcher et livrèrent aux flammes toutes ces reliques, au milieu desquelles figuraient l'épée et les insignes du grand Frédéric. Les invalides attisèrent eux-mêmes le bûcher, et tous ces témoins de la valeur de nos armées, accumulés depuis trois siècles, le feu les dévora.

Après le gouvernement de Juillet, l'hôtel des Invalides, dont les caveaux ne s'ouvraient généralement que pour recevoir les dépouilles de ses hôtes, est devenu une sorte de Panthéon militaire. Beaucoup de grands personnages y ont été ensevelis en vertu d'une loi, jusqu'au dernier pour lequel ils se soient ouverts, le maréchal de Mac-Mahon.

Dans ces dernières années, à plusieurs reprises, on a essayé d'ébranler l'institution des Invalides, et gageons que d'ici peu on en viendra à demander la démolition de l'hôtel et de sa chapelle. On détruit tout de notre temps. A tous ces démolisseurs, il faudra opposer la fameuse phrase de Montesquieu: "L'hôtel des Invalides est le lieu le plus respectable de la terre."

TOUT-PARIS.

Nous autres de Tennessee voudrions avoir l'agrément d'un fourneau à Gaz. Comme vous autres de la Nouvelle-Orléans.

DEPECHE TELEGRAPHIQUES

TRANSMISES A L'ABEILLE

Beautés de missionnaires.

New York, 27 janvier.—Le correspondant de la "Tribune" à Londres nous avise que les missionnaires américains à Pékin ont l'intention de demander au Président la permission d'ériger une église sur les terrains de la légation des Etats-Unis.

FORTE NEIGE.

Hastings, Virginie de l'Ouest, 27 janvier.—La tempête de neige la plus violente de la saison a succédé à une forte pluie qui n'a jamais cessé de tomber pendant vingt-quatre heures au sud de la Virginie de l'Ouest. Le trafic est suspendu sur tous les chemins de fer.

Bulletin Météorologique.

Washington, D. C., 27 janvier.—Indications pour la Louisiane.—Temp. — beau et froid mardi; vents frais du nord-est.

Mort de Henry James Derbyshire.

Huntington, O. Vie., 27 janvier.—Henry James Derbyshire, un Anglais marquant, dernier survivant de l'expédition tentée par le capitaine Hall au pôle nord, est mort ici aujourd'hui à l'âge de soixante-dix ans. Il était très connu.

Déclarations commentées.

Chicago, Illinois, 27 janvier.—Le professeur Pearson et ses récentes attaques ouvertes contre les miracles de la Bible ont été discutés dans plusieurs sermons à Chicago dimanche. Il n'y aura pas de scission entre les dénomination, les ministres de bien des cultes ayant jugé les déclarations du professeur de l'Université Northern dignes de mention.

Conséquences d'un incendie.

Des Moines, Iowa, 27 janvier.—Dans l'incendie d'une résidence située sur l'avenue Woodland, hier soir, Mme J. W. Highley a reçu des blessures qui pourraient être fatales. J. Siegel, un pompier, a été sérieusement gelé et plusieurs autres personnes ont beaucoup souffert du froid rigoureux.

La mise en liberté de Mile Stone

Djelm, Roumanie, 27 janvier.—La mise en liberté de Mile Ellen M. Stone et de Mme Teika est attendue d'heure en heure. A leur requête le gouvernement roumain a accordé aux négociateurs américains la liberté de traverser et de retrouver la frontière.

A. A. Gorino, premier dragoman de la légation des Etats-Unis à Constantinople, le docteur Howe et W. W. Peet, trésorier de la mission américaine à Constantinople, ont entrepris de remettre la raison et de recevoir les captives. Ils ne sont pas accompagnés de soldats.

Boers capturés.

Londres, 27 janvier.—Lord Kit-chener annonce que le colonel Plumer a capturé trente-six Boers le samedi 25 janvier, dans le voisinage de Spitzkop.

Un intérieur confortable.

Calorifère au Gaz, un Fourneau à Gaz, L'éclairage au Gaz.—C'est assez dire.

FAITS DIVERS.

Bat à l'Opéra.

Les High High Priests of Mithras ont donné hier soir leur bal annuel à l'Opéra, et ont choisi comme reine Mlle Béatrice Gilmore, et demoiselle d'honneur: Mmes Ethel Lander, Béatrice Levett, Jeanne Crawford et Marguerite Labarre.

Blessure.

A onze heures hier matin Hepe Kindie, un ouvrier de couleur, en travaillant sur la levée au pied de la rue du Quartier, a été accidentellement blessé à l'épaule. Il a été transporté à l'hôpital.

Un mauvais cavalier gâte une bonne course

Une mauvaise lumière gâte une bonne soirée de lecture.

AMUSEMENTS.

ST CHARLES Opheum. Ce soir à 8 heures et toute la semaine Matinées tous les jours (sauf dimanche) à 2 heures.

OPERA FRANÇAIS. Mardi, 28 janvier, à 8 heures. 31me Soirée de Souscription. Pour la première fois aux Etats-Unis GIOCONDA.

GRAND BAL. —Donné par la— SOCIÉTÉ FRANÇAISE. De Bienfaisance et d'Assistance Maternelle de la Nouvelle-Orléans.

Salle Tulane. Rue Dryades, entre Canal et Common. Le Jeudi 30 Janvier. PRIX DU BILLET..... \$1.00

CONFÉRENCE. —Sur les— Républiques de l'Afrique du Sud. Leur passé et leur présent, comprenant la période de la guerre.

LEONORA JACKSON, VIOLONISTE VIRTUOSE, Athénæum, Mercredi, le 29 Janvier, à 8 p. m. BILLET à la disposition de M. de Gramswald.

TULANE. CE SOIR. Matinées Mercredi et Samedi à 8 heures. Nizan & Zimmerman Présents. MARGUERITA SYLVA.

CRESCENT. CE SOIR. Matinées Mardi, Jeudi et Samedi. M. VALE & ELLIS PRÉSENTENT Le Chanteur à Voix Argentine, AL. H. WILSON.

"The Watch on the Rhine." Une Splendide Fable. Une Splendide Production. Une Opérette Compagnie.

AUDUBON CE SOIR, A 8. Matinées Dimanche, Lundi, Vendredi et Samedi. AUBREY STOCK CO.

The Fire Patrol. Une histoire étonnante d'intérêt intense du Jour. Costumes et mises en scène élaborés.

GRAND OPERA HOUSE. Matinées Lundi, Vendredi et Samedi. Commentant avec la matinée d'aujourd'hui. Baldwin-Melville Stock Co.

Crescent City JOCKEY CLUB, 6 COURSES PAR JOUR. Admission au Grand Stand..... 50c

Alliances et tous Autres Genres de Bagues de Mariage. BAGUES D'ENGAGEMENT EN SOLITAIRE OU EN TOUTE AUTRE PIERRE DESIRABLE. Cadeaux pour Mariage et autre Genre en Grande Variété aux Prix les plus Raisonables chez FRANTZ BROS & CO., BIJOUTIERS, 838 Rue Canal, Près Dauphine.

MAGASIN DU BON MARCHÉ, 315 RUE ROYALE, F. ADRIEN BRUNET. HORLOGER, BIJOUTIER, JOAILLER. all'honneur d'informer nos amis, connaissances et le public en général, que le magasin de l'ancien et honorable marchand de Montevideo, Monsieur, Oreste et Ombrelle a déménagé et s'est installé dans le local ci-dessus.

INCORPORÉE EN 1855. SUCCURSALE DE LA COMPAGNIE D'ASSURANCES DU SUN MUTUAL DE LA NOUVELLE-ORLEANS. N° 332, vieux N° 68 rue Royale.

COMPAGNIE D'ASSURANCES DES MARCHANDS De la Nouvelle-Orléans. BUREAU: RUE DU CANAL, 629. Assure contre toutes pertes causées par l'incendie sur les rivières et sur les mers.

Encore le froid. Borée nous a surpris, alors que nous nous croyions en pleine sécurité. Hier le froid a été une désagréable expérience; la pluie a aggravé la déception.

BULLETIN FLUVIAL. Nouvelle-Orléans, 27 janvier 1902. Fourni par le Bureau Météorologique de la Nouvelle-Orléans, Département de l'Agriculture des Etats-Unis.

UN BEAU TEINT. Fait Toujours Plaisir. L'ORIENTAL CREAM on l'émulsion de Gouard du Dr T. F. Gouard. Fait disparaître le teint basané, les boutons, taches de rousseur, verrues, macules de la peau et tout ce qui porte atteinte à la beauté et à la santé.

NOUVEL HOTEL ST-CHARLES, Nouvelle-Orléans, Lae. Entièrement à l'Épreuve de l'Incendie. Un Hôtel Moderne de Première Classe. Situé aux Bords du Canal, à 300 pas de la Nouvelle-Orléans, 5150 et un accès sur application. Prépare les fêtes de soniteurs Réceptions et Banquets sur le Département de Bains ordinaires, Luxueux et Turcs ouvert jour et nuit.

LE CRESCENT TURF EXCHANGE. Coin Douane et Royale. Buvez la "Sparkling Abita Water", \$1.60 la douzaine de bouteilles livrées à domicile.

FISCHER EMERSON PIANOS. Le meilleur pour le montant en Amérique, Europe, Asie, Afrique. Ainsi agent des Steinway Knabe, Sohmer Mchlin, Shoninger. GRUNEWALD 735 Rue du Canal.